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“上海!"#"”：收到各界意见$%$&条
历次城市总体规划编制中公众参与力度最大

! ! ! !中国共产党上海市第十届委员会昨天召
开第十三次全体会议，全会审议了《上海市城
市总体规划（!"#$—!%&%）（送审稿）》（以下简
称“上海 !%&%”）。“上海 !%&%”是新中国成立以
来上海第四次总规编制，也是历次总规编制中
公众参与力度最大的一次。在为期 #个月的草
案公示期间，共收到社会各界意见 #'#%条。

两年多编撰采英撷粹
!%#&年 &月，上海市委、市政府成立由韩

正书记担任组长、杨雄市长担任第一副组长
的上海市城市总体规划编制工作领导小组，
由市发展改革委、市经济信息化委、市住房城
乡建设管理委、市交通委、市环保局、市规划
国土资源局、市政府研究室和市政府发展研
究中心 '个核心成员单位组成。在规划编制
过程中，住房城乡建设部、国土资源部也全面
深入地指导了“上海 !%&%”的编制工作。

!%#(年 #%月 !$日至 !)日召开的党的
十八届五中全会上，习近平同志系统论述了
创新、协调、绿色、开放、共享“五大发展理
念”，成为“上海 !%&%”规划编制的核心指导思
想。此后召开的中央城市工作会议，提出着力
提高城市发展持续性、宜居性，更是对规划编
制提出了具体要求。

截至今年 '月，规划编制部门先后邀请
&%个研究团队，联合市政府 !!个委办局、#$
个区人民政府，开展 #'项战略专题研究、!'
项专项规划编制和各区总体规划以及土地利
用总体规划编制研究，同时还组织了上海市
城市规划设计研究院、上海同济城市规划设
计研究院、中国城市规划设计研究院上海分
院、上海市地质调查研究院等 &家单位共同
参与规划编制。

为了汇集各方智慧，规划编制专门建立
了由核心专家、咨询专家组成的专家决策咨
询机制，来自不同领域的专家对规划编制进
行全过程把控，强化专业支撑。人大代表、政
协委员及社会人士代表组成的“公众参与咨
询团”也全程参与。

为了拓展公众参与度，有关部门搭建起
新兴媒体平台，先后组织 ##场战略专题研讨
会、“上海 !%&%”概念规划设计竞赛、“上海，我
的 !%&%”公众调查、市民论坛以及“上海
!%&%：我要看、我要写、我要画”等活动，形成
最广泛的公众参与格局。上海还主动与江浙
两省规划主管部门联系，就规划重要内容进
行沟通，组织各方在技术层面进行多轮对接。

一个月公示察纳雅言
今年 '月 !!日至 )月 !#日，按照法律规

定和市委市政府工作要求，新鲜出炉的“上海
!%&%”开展了为期一个月的公示，广泛听取各
方意见。社会各界对“上海 !%&%”给予了高度

关注和肯定，并通过电话、网络、专题座谈会、
书面反馈等多个渠道，积极提出意见和建议。
文化是一座城市的灵魂。公示期间，多名

专家、市人大代表、市政协委员和网友提出，
要更严格保护历史文化。有国外规划研究设
计机构也提出建议：城市历史是鲜活的，不应
只是被封存在博物馆中，而应兼顾历史文化
遗产的保护和利用。吸纳这些建议后，“上海
!%&%”对“历史文化遗产保护和利用”制订了
更为严格、更为系统的保护措施，加强城乡历
史环境整体保护，拓展历史文化保护对象，创
新历史文化保护机制。

上海城乡协调发展中的短板是“乡”，这也
是多位市人大代表和政协委员的共同看法。如
何缩短中心城和郊区差异，提高生活品质，使在
郊区生活的各类人群真正做到宜居、宜业、宜
游、宜学？“上海 !%&%”通过修改完善，使这一意
见建议得到充分重视。修订后的草案里，突出
了补郊区发展的短板，明确要举全市之力推动
郊区发展，在郊区规划建设城市副中心，将部分

全球城市核心功能，向郊区重点布局，强化和全
面提升郊区公共服务水平和品质。

上海非机动车道路建设严重不足，步行、
骑自行车都不安全，也是不少市民的共同看
法。有境外咨询机构负责人提出，要重视慢行
系统和绿道系统，加强公园、开放空间之间的
连接性，使街道更加适宜步行和骑行。多位市
规委会专家也提出，全市要建设慢车道系统，
重新配置道路空间。
“上海 !%&%”高度重视各界对改善城市慢

行环境的意见，进一步增加了规划草案中优化
提升慢行交通环境和品质的内容。提出将逐步
调整优化路权分配，恢复禁行道路的非机动车
通行权，同时突出绿道建设，结合市域生态空
间，设置骑行、步行、复合三类慢行道，形成总
长度逾 !%%%公里的慢行休闲骨干网络。
据统计，通过逐条梳理研究，规划编制部

门先后采纳社会各界意见 *"*条，解释或在
下位规划中落实的意见 '+' 条，留作参考
!'(条。 本报记者 潘高峰 方翔

群众提高获得感 上海更有竞争力
市委委员们会场热议!上海 !"#""#规划$

! ! ! ! !"&"年的上海，将是一座更具活力的创
新之城。!"&"年的上海，将是一座更富魅力的
人文之城。!"&"年的上海，将是一座更可持续
的生态之城。

面向 !"&"年的上海城市总体规划，提出
了“卓越的全球城市，令人向往的创新之城、
人文之城、生态之城”的发展愿景。在昨天举
行的十届市委十三次全体会议上，市委委员
们热议《上海市城市总体规划（!"+$—!"&"）
（送审稿）》（以下简称《规划》）。

创新之城!更具活力
!在 "#"#年基本建成国际经济! 金融!贸

易!航运中心的基础上"上海将着力提升在全

球经济的功能引领性" 成为服务长三角世界

级城市群!服务长江经济带和#一带一路$战

略的龙头城市" 成为具有全球影响力的创新

中心" 成为在全球资源配置领域具有重要话

语权的国际中心城市% $ &&&《规划》
市委委员' 上海市副市长时光辉表示，

《规划》提出了“卓越的全球城市”，这无疑是
提升到了一个全新的高度，关键在于人才的
活力，像伦敦、纽约这样的大城市，外籍人才
的比例是非常高的，人才的流动对于上海的
发展具有重要意义。
“这次的《规划》非常强调未来上海的空

间格局应该是组团式的、多中心的，我认为这
是非常正确，也是极其重要的。”市委委员!嘉

定区委书记马春雷认为，现在大城市发展的
通病是不断往外“摊大饼”，这次的《规划》对

这个问题的解决，提出了很多好的方案。
“以往规划的目标定位，往往只重视经济

维度，这可能与以前我们国家的经济发展水
平比较低有关。这一轮规划中我们的目标和
全球其他先进城市接轨，回归到了以人为本，
与整个经济、社会、生态的全面发展相关。”市
委委员!上海市规划国土资源局局长!党组书

记庄少勤表示。
此次《规划》中的一个词———“留白”也

引发了委员的关注。“从理念上来说，‘留白’
的提出是一个很大的进步。一个城市的规
划，仅仅从现在的角度来看是不可能穷尽
的。随着时间的发展，如何更好将‘规划’与
实际情况衔接，‘留白’无疑给今后更大的空
间。”市委委员!上海市贸促会会长!党组书记

杨建荣表示。

人文之城!更富魅力
!面对老龄化程度日趋严重"人口结构更

加多元的未来社会" 上海致力于通过对城市

品质魅力的不懈追求"成为城市治理完善!市

民高度认同! 兼具人文底蕴和时尚魅力的幸

福!健康!人文城市( $ &&&《规划》
市委委员'宝山区委书记汪泓表示，非常

高兴地看到，这次《规划》主动纳入了上海的
历史文脉，是文化软实力发展的延续，在三规
合一和多规合一中，把历史名镇和文化特色
乡村都联动起来，比如宝山的罗店镇也纳入
了其中，而且在这一过程中，也特别注意非遗
的内涵，一个地区文化性的、品质性的东西得
到了恢复和延续。
“花园洋房全世界都有，但石库门只有上

海有。”市委委员'上海证券交易所理事长'党委

书记吴清说，“《规划》中提到整体保护各类城
乡历史文化要素，我觉得对于可留可不留的历
史遗产，是否可以先留下，等待进一步的调查研
究之后再下结论，这样可以减少一些遗憾。”

生态之城!更可持续发展
!面对全球气候变化和环境资源约束带

来的发展瓶颈"上海致力于在 "#%#年建设成

为更具适应能力和韧性的生态城市" 并通过

空间资源环境和基础设施等方面持续改善"

成为引领国际超大城市绿色'低碳'可持续发

展的标杆( $ &&&《规划》
纵观伦敦、纽约、东京的城市愿景，可持

续发展都占据重要地位。在伦敦于 !"+(年 ,

月发布的最新版规划中，再次强调将伦敦建

设成为“顶级全球城市”，其中就包括“在环境
治理方面全球领先的城市”；纽约在 !"+(年
发布的规划中提出至 !"("年，纽约要建设成
为“强大而公正的城市”，其中包括“可持续发
展的城市”和“韧性城市”；东京于 !"+(年发
布《东京都长期愿景》，提出“解决当前挑战并
确保东京走向可持续发展的未来”。

市委委员'上海市财政局局长'党组书记

宋依佳对于《规划》草案中提到的未来要建设
骑行、步行、复合三类慢行道，承载市民健身、休
闲等功能非常赞同。她指出，在大气环境上，《规
划》提出了力争在 !"&"年把年 -.!/(浓度控
制在 !"微克0立方米左右。“这是一个非常不容
易做到的目标，如果要做到，绿色出行必定要扮
演重要的角色。而一旦达到这一目标，市民也更
乐意选择骑行等慢交通方式。”宋依佳认为，这
样的慢行交通体系必须成网、成体系，而不只
是在景观区里弄一条道，走走路健健身。
“城市，让生活更美好”，是上海世博会的

主题和留给我们的宝贵遗产，更是贯穿于新
一轮城市总体规划的重要理念。以人为本是
规划的灵魂，只有人民群众听得懂、看得到、
可感知，切实提高获得感，上海才能更有竞争
力。 本报记者 方翔 潘高峰

)上海城市总体规划*"#&'("#%#+

草案,的编制"不仅勾画出这座城市

未来发展的美好图景" 也是一个全

面探索城市治理模式的过程%

开门做规划"是这次规划编制的

最大特点% 众人拾柴"不仅让这份规

划更科学"更有分量"也让它真正成

为了凝聚全社会共识的行动纲领%
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